

DÓLAR (TRM)		CASAS DE CAMBIO		EURO		DÓLAR FUERTE		UVR		DTF	USURA	CAFÉ	PETRÓLEO	ORO (ON)
AYER	HOY	COMPRA	VENTA	AYER	HOY	AYER	HOY	AYER	HOY	AYER	HOY (NOV.)	HOY (LIBRA)	(BRENT-BARRIL)	HOY (COMPRA)
\$3.389,94	\$3.383,29	\$3.050	\$3.298	\$3.764,86	\$3.773,72	N.D.	N.D.	\$289,84	\$289,86	4,46%	28,55%	US\$1,35	US\$59,53	\$149.612,80

# “Efectos de la energía renovable, en el 2022”: CREG

Christian Jaramillo Herrera, experto comisionado de la Comisión de Regulación de Energía y Gas (CREG), aseguró que estos efectos serán directos apenas las plantas empiecen a funcionar.

MARYLIN MARTÍNEZ MARTÍNEZ  
EL UNIVERSAL

Un espacio de reflexión donde representantes del mercado de energía eléctrica tienen la oportunidad de intercambiar sus puntos de vista de cara al presente y futuro del sector, y su aporte al desarrollo del país, se da en el Congreso Mercado de Energía Mayorista (MEM) 2019.

Dentro de los temas más trascendentales para el Caribe está la introducción de energía eólica para garantizar durante los próximos 15 años el cubrimiento del 8% de la demanda de la región, el supuesto alza del 34,5% en tarifas por la mayor exposición de Electricaribe en la bolsa, y la elección del nuevo operador de energía. Sobre estos, Christian Jaramillo Herrera, experto comisionado de la Comisión de Regulación de Energía y Gas (CREG), habló con *El Universal*.

Para empezar, aclaró que en efecto sí se dará un alza en tarifas, pero este no tendrá un impacto a gran escala sobre los usuarios, y que parte de esto depende de los comercializadores.

“Los precios de bolsa subieron, pero el impacto sobre lo que uno ve en la factura es pequeño, es solo un pedazo que está expuesto a bolsa que es entre el 10 y el 30%, y depende de la gestión del comercializador que se haya tomado el trabajo de contratar y estabilizar el precio para que la oscilación de la bolsa no le pegue”, señaló.

## PARA EL 2022

La semana pasada Electricaribe le apostó a otras opciones de suministro con la adquisición de energía renovable durante una subasta enca-



El Congreso Mercado de Energía Mayorista (MEM) 2019 celebra su edición 25. //AROLDO MESTRE- EL UNIVERSAL



**“Los precios de bolsa subieron, pero el impacto sobre lo que uno ve en la factura es pequeño”**

Christian Jaramillo  
Experto comisionado de la CREG

bezada por la ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez, en conjunto con la Unidad de Planeación Minero Energética (UPME) y la Comisión de Regulación de Energía y Gas (CREG).

Respecto a esto, Jaramillo Herrera aseguró que los efectos de la energía eólica se verán a partir del 2022 y resaltó que

en la subasta “los precios cerraron bastante bien”. Por otro lado, precisó que la dificultad para gran parte del Caribe se debe al mal estado de redes.

“Los efectos son a partir del 2022, cuando estas plantas entren. Por el lado de la generación, toda la costa Atlántica, pero muy específicamente Barranquilla, Cartagena y Santa Marta y el norte de Magdalena y Bolívar, sufren particularmente con el atraso de las redes de una manera específica

“Nosotros tenemos unas autopistas razonablemente buenas que traen energía del interior, pero cuando llegan a la zona no pueden meter la energía al sistema local porque falta una infraestructura, y eso ha causado que gran parte de la energía local la estamos produciendo localmente, no se trae de donde es más barata, y eso ha tenido un costo bastante alto para el sistema nacional y es esa obligación de generar con unas plantas que están en la costa”, concluyó.

El Congreso Mercado de Energía Mayorista (MEM) concluye hoy con conversatorios sobre la misión y trans-

formación energética e industrial, el análisis del impacto normativo y la visión del CREG.

## BOLSA DE COLOMBIA

Acciones	Precio
Bancolombia	\$41.100
Bogotá	\$87.020
Comergos	\$7.630
Ecopetrol	\$3.040
GEI	\$2.175
ISA	\$18.500
Playih	\$1.870
Promigás	\$7.990
Celsia	\$4.350
Terpel	\$10.700

Monto transado ayer:  
\$583.960 millones

Nº de operaciones: 2.682

Acción más valorizada: PFVILLAS  
Creció 28,75% Precio cierre: \$3.720

Acción más depreciada:  
CONCONCRET. Decreció 8,70%  
Precio de cierre: \$420

## INDICES BURSÁTILES

Índice	Puntos
COLCAP	1.633,15
Dow Jones	27.048,23
Nasdaq	8.083,83
Standard & Poor's	3.037,56

## ECONOTA

### Misma tasa de interés

La junta directiva del Banco de la República determinó por unanimidad mantener la tasa de interés en 4,25%, la misma desde hace 18 meses.

## CON 6,6%

# Cartagena, con la menor tasa de desempleo según el Dane

REDACCIÓN ECONOMÍA  
COLPRENSA

En su informe de mercado laboral, el Dane reveló que la tasa de desempleo para septiembre del presente año es de 10,2%. La tendencia se mantiene al alza, teniendo en cuenta que en el mismo mes del año pasado el resultado fue de 9,5%.

En el caso de las mujeres, se reportó un aumento de 0,8 puntos porcentuales. En agosto del año pasado, el desempleo femenino se ubicó en 12,2%, mientras para este año la tasa se reportó en 13%. La cifra de los hombres pasó de 7,4% a 8,1%. Otro dato importante es que para septiembre de 2019 el número de desocupados en país llegó a 2,53 millones de personas. Esto re-

presenta un aumento de 153.000 frente al mismo mes del año pasado.

Juan Daniel Oviedo, director del Dane, reportó que para el noveno mes del año se presentó una reducción en la población ocupada de 474.000 personas, frente a septiembre de 2018. La mayoría de personas de esta población corresponde a las áreas rurales del país.

“Es una señal estructural del mercado laboral en el que estas 470.000 personas que salen de la situación de ocupación están concentrada fundamentalmente en pequeños municipios y el área rural del país, donde actividades de comercio básico y actividades agropecuarias explican en buen parte la caída de la población ocupada”, explicó.

El Dane también reveló que en las 13 ciudades y áreas metropolitanas se presentó una leve reducción, pasando de 10,5% a 10,1%.

Este mes, las ciudades que presentaron mayores tasas de desempleo fueron: Quibdó, con 18,4%; Cúcuta, cuya tasa se ubicó en 16,5%; y Valledupar, que presentó una cifra de 15,3%.

Por el contrario, la ciudad con menor tasa de desempleo en el país fue Cartagena con 6,6%. Luego siguen Barranquilla, Bucaramanga, Pereira, Bogotá y Pasto. En informalidad, el Dane reveló que la ciudad con el índice más alto en esta materia fue Cúcuta, con un 72%. A la capital de Norte de Santander la siguen Sincelejo, Santa Marta, Montería y Valledupar.



Néstor Lara y Luis Lemus  
Gerente y miembro de la Junta Directiva de Health Cars.

¿Qué habilidades considera que necesita un gerente de éxito?

Ser disciplinados e innovadores al momento de administrar, humanizados al servir y comprender las necesidades de los clientes. Se trata de re-inventarnos con lo obtenido del feedback y un equilibrio entre las ventas y el poder para fidelizar clientes.

Empresas